

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRIMERA EDICION  
DE LA MAÑANA  
RESUMEN DE LAS ANTERIORES  
Noticias y telégs. hasta el amanecer.  
DIARIO DE AVISOS DE MADRID

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.  
(TRES VECES AL DIA.)

SUSCRICION A LA EDICION  
DE LA MAÑANA  
4 reales al mes.  
Número suelto: 2 cuartos.  
ANUNCIOS: Precio convencional.

AÑO XXVII. NÚM. 6635. EDICION PARA MADRID

MADRID, VIERNES 4 DE FEBRERO DE 1876.

ÚNICO PUNTO DE SUSCRICION MAYOR, 130.

## EDICION DE LA TARDE DE AYER 3 DE FEBRERO.

La Gaceta de hoy publica el decreto promoviendo al empleo de teniente general al mariscal de campo de artillería D. José de Urbina y Daoiz, por el bizarro comportamiento con que se condujo en la acción de Bernedo ocurrida el 12 de noviembre último.

El diputado por el distrito de Torrelaguna Sr. D. José Fernández de la Hoz y Rey ha obsequiado con una comida en la fonda Española a sus amigos electores y compromisarios de su distrito.

Ha llegado a Madrid el joven escritor D. Pedro Gay, hijo del conocido y malogrado diputado catalán, de dicho apellido. El señor Gay es colaborador de la revista *L'Artiste*, que se publica en Francia, donde el Sr. Gay se ha conquistado una envidiable reputación.

Los periódicos de Milan *Il Secolo*, *Il Pungolo* y *La Perseranza* hacen grandísimos elogios de nuestro compatriota el tenor Gayarre, que ha alcanzado en el teatro de la Scala, cantando la *Favorita*, uno de esos éxitos extraordinarios que hacen época en la vida de un artista, elevándole a la categoría de un artista de primer orden. El público de Milan, que le había oído años atrás en otros teatros, ha quedado sorprendido de los progresos hechos por aquel simpático cantante, que posee una hermosa voz, frasea con rara limpieza, es sobrio y delicado en la acción, tiene elegante figura y pronuncia con una claridad admirable. Durante algunas semanas, dice la prensa de aquella ciudad, Gayarre en la *Favorita* será el acontecimiento artístico de Milan.

La *Historia de la interinidad y guerra civil de España de 1868*, que escribe don Ildefonso A. Bermejo y publica el editor D. Roque Labajos, obtiene cada día mayor éxito. Se ha repartido el cuaderno 24.

Escriben de Valencia que en aquella capital se ha desarrollado el sarampion con bastante intensidad, atacando a algunas personas mayores.

Hoy hemos recibido el primer número de la *Correspondencia industrial*, y deseamos tenga larga vida el colega.

En el número correspondiente al día 28 dimos cuenta a nuestros lectores de la muerte del criminal Chinchilla en la carta que nuestro corresponsal de Ciudad-Real nos había dirigido. Hoy se nos facilitan algunos más detalles. El hecho ocurrió en el término de Baños, en terreno del coto minero del Centinillo y Cielo Abierto, de la propiedad de los señores Vaselden, y el valiente guarda a que se refiere nuestro corresponsal no era de campo, sino de este coto minero, al servicio de dichos señores Vaselden. El criminal Chinchilla había cometido diferentes veces a este guarda por medio de emisarios, y al encontrarle este en una majada, intimó al bandido la rendición, pero manifestando esta resistencia, dispararon ambos a la vez sus escopetas, resultando los dos muertos en el acto. Uno de los señores Vaselden fue secuestrado en julio de 1874 por este y otros bandidos y rescatado por la suma de 30000 duros y como desde entonces vagaban impunemente por los contornos aquellos mismos y otros criminales, dichos señores se vieron en la necesidad de paralizar todas las labores de su coto, por no tener garantías de seguridad personal, con grave perjuicio de muchos obreros de los pueblos circunvecinos, que hubieran ganado su sustento trabajando en el referido coto-minero.

De los datos oficiales recibidos de provincias resultan elegidos senadores: el príncipe de Vergara, general Espartero; cinco duques, diez y ocho marqueses, doce condes, dos barones, doce generales y tres obispos.

El día 24 quedó prohibida por Pérula la salida de personas y de toda clase de artículos de Estella y domas puntos de Navarra dominados por la facción.

Asegúrase que los carlistas están trasladando de Estella a las Amezcuas todos los almagos. En las Amezcuas se ocupan centenares de trabajadores en abrir zanjas, fosos, trincheras y construir reductos.

Por la vía de los Estados-Unidos se han recibido hoy en Madrid las siguientes noticias telegráficas de Cuba y Haití.

**Habana, 14 enero.**  
Una carta de Port-au-Prince, fechada el 1.º del actual, dice lo siguiente:

El vapor de guerra español *Churrucá* ha llegado a este puerto, siendo portador de caballos y condecoraciones, que el capitán general de Cuba envía como regalo al presidente de la república de Haití.

Al día siguiente de su llegada el tribunal ante quien se examinaba la causa del agente cubano Manuel Peraldez, sentenció a este a tres años de

presidio y a la confiscación de sus bienes, por haber tomado parte en el negocio del *Laura Pridé*.

Fernández reside en Puerto Plata. Se dice que el cónsul español, a instigación del gobierno de Haití, pedirá su extradición al gobierno de Santo Domingo, obrando así de acuerdo con lo que dispone el último tratado.

A amigos y adversarios de la actual situación hemos oído hoy lamentarse de que no haya sido elegido senador por Badajoz un ilustre hombre político, natural de aquella provincia, a la que ha representado por espacio de más de treinta años en las Cortes del reino, y que habiendo ocupado elevados puestos en el gobierno del Estado y en la representación de España ante varias potencias de Europa, ha honrado notablemente a su patria y enaltecido el nombre de Estremadura.

Hoy recibimos de nuestros corresponsales las siguientes CARTAS DE GUERRA:

### Oteiza, 31.

Acabo de recorrer detenidamente las formidables posiciones que con tanto arrojo fueron tomadas ayer a los carlistas y solo al estudiarlas, aunque muy de ligero, se convence uno de la valentía de nuestros soldados y de la estrategia empleada por el enemigo, procurando aprovechar las accidentadas menores del terreno y defenderlas valerosamente y con un entusiasmo digno de mejor causa.

Santa Bárbara la forman tres altas montañas llamadas San Juan y Mendemiguel, dominando la primera a Oteiza y carretera casi en su totalidad, defendida por innumerables trincheras, y mas todavía por la baja leña y espeso bosque de carrascales, donde el enemigo estaba cubierto de nuestros fuegos. San Juan domina la carretera de Estella y riberas del Ega, y por la derecha de Oteiza y frente a Montejurra, sus estribaciones, caserío de Chavarri, Muniain, San Blas y Morentin.

En esta montaña, sumamente escarpada y con todos sus salientes atrincherados, tenían un reducto con sus correspondientes fosos y línea de caminos ocultos, de forma cuadrada, perfectamente construida la parte que estaba acabada.

En Montemiguel ó Mendemiguel tenían un espaldón donde habían colocado su batería, dominando dicho punto las márgenes del Ega, Aborin, Morentin, Muniain, carretera de Estella y falda de Montejurra.

Estas montañas, con sus cuencas y mogotes, forman un círculo, apriando una lengua del valle sumamente estensa, dominada también por sus respectivos espaldones y trincheras. El Ega pasa lamiendo la falda de esta cadena de montañas, y para impedir nuestro paso han cortado un puente, si bien no se han atrevido con el segundo, de madera, situado más arriba del caserío de Arenzano.

Esta posición la tenían defendida por el primero y sétimo de Navarra y un batallón de ingenieros; siendo mandada toda esta fuerza por el teniente coronel D. Ildefonso Vergara, sargento que fué de artillería, que dicho sea de paso y a fuer de imparcial, se portó con una bizarría y valor a toda prueba, pues desde el momento que su gente principió a fluquear y salirse de las trincheras donde las granadas de nuestra artillería caían todas dentro, espada en mano les obligaba a volver a la línea de fuego en las zanjas, cayendo y reventando a su lado miles de balas y centenares de granadas que por un momento la nube de polvo que estas levantaban le cubría por completo y cuando se disipaba, se le veía en el mismo sitio arengando a los suyos y a palos haciéndoles meter en las trincheras, hasta que un balazo le dejó muerto en el acto.

Caldéron mandaba toda la línea de fuego y al sentirse atacado por Santa Bárbara, tomado Lorea por el brigadier Molins, tan bravo como siempre, amagado ataque sobre Cirauqui y Mañeru, y barridas las calles de Villatuerta por el reducto de Cáceres, se desconcertó por completo, y por mucha que fué la bizarría de los batallones navarros, las tropas de Cataluña les sacaron a bayonetazos de sus trincheras, cosa que vista hoy con más espacio, parece casi imposible, dadas sus condiciones de defensa.

Unos veinte soldados del regimiento de Granada, que es el que más ha padecido, atravesaron el río, entraron en Arinzano y redujeron a prisión a 18, entre ellos un médico, dos cañones Wittwort, dos cajas de municiones y dos de pepinos.

De los otros dos cañones, en la precipitada retirada que hicieron, se les cayó uno al río y el otro quedó inutilizado por uno de nuestros proyectiles.

La artillería nuestra se componía de 40 piezas, rodadas, de montaña y de plaza, incluyendo las de los reductos mandadas por los coronels del 5.º montado y comandante general Saez de Tejada, a los cuales se debe en gran parte el buen éxito de la operación en sus certeros disparos.

Una sensible desgracia hemos tenido que lamentar en el cuartel general.

El bravo ayudante del general Primo de Rivera, al ir a comunicar una orden, llevado de un exceso de valentía y demasiado arrojo, se puso al frente de una guerrilla, alentando a los soldados que subían rendidos de fatiga, y al grito que les lanzó de «¡Cata a nos, nuestra honra está en esas trincheras, vamos a tomarlas!» al efectuarlo por sí mismo recibió un balazo en la cabeza, hendiendosela, y tres balazos, uno en la muñeca izquierda, otro en el antebrazo derecho y otro en la cabeza, cayendo tan desgraciado y querido amigo para no levantarse más. ¡Era un valiente!

Al brigadier Cortijo, al subir a la tercera trinchera y llegar al reducto sin desmontar del caballo y arengar a la tropa, una bala le arancó la bota del fagín.

El valiente guerrillero de Cuba, comandante teniente coronel graduado de Granada Sr. Ruste, estuvo a pique también de sufrir un percance, pues llovió sobre él tal granizada de balas, que en menos de un minuto dejó sin vida a dos soldados que le seguían.

Si pintara los rasgos de valor llevados a cabo por nuestros soldados, necesitaría llenar volúmenes enteros; basto decir que todos se batieron con arrojo, y a la previsión de Primo de Rivera, que ahora más que nunca ha demostrado sus relevantes dotes militares, se debe la poquísima efusión de sangre que ha habido, lo mismo que al general Tassara, brigadier Cortijo, Molins, Pardo Montenegro y Quesada, que despreciando el fuego enemigo, han sido los que han guiado al soldado a la victoria, marchando al frente de las guerrillas.

El enemigo, en la retirada, ha sufrido grandes pérdidas, pues según relación del médico que ha sido hecho prisionero, en su división han tenido más de 80 bajas. Un carlista perteneciente a la Cruz roja, que ha llegado con parlamento para que se le permitiera recoger los heridos que teníamos en nuestro poder (lo cual le ha sido concedido por el general jefe), dice que en Irache hay más de 60 heridos, y por partes que se han recibido de las avanzadas, se sabe con firmeza que ha llegado su número a más de 300. Esta tarde, cuando he recorrido todo Santa Bárbara, he contado 19 muertos tendidos en las carreteras que van al Ega, y en el arbolado y maleza de la ribera, lo mismo que tres a distancia de unos cuantos pasos uno del otro en el caserío antes mencionado.

Además de lo defendidas que tenían sus posiciones, la gran cantidad de alambres que se han encontrado parece demostrar que han empleado la electricidad para encender muchísimas fogatas, como lo han efectuado, pero no han causado efecto alguno.

El cuerpo de ingenieros está trabajando de día y de noche, sin cesar un momento, en destruir las trincheras y elevar nuevos espaldones, corregir la dirección de los fuegos y posiciones de los reductos y construyendo otros nuevos, para lo cual su inteligente jefe señor Angulo no descansa ni un minuto, lo mismo que el jefe de artillería señor Alvareda, que todo el día está metiendo granadas en los pueblos arriba mencionados, situados bajo los fuegos de Mendemiguel.

En Puerto la Reina, el general Chacon, con el brigadier Rodríguez Arias, amagó el ataque de Santa Bárbara y Puerto, tomando las alturas de Santa Agueda y cementerio de Artazu a pesar de la tenaz resistencia que le opusieron los ocho batallones que allí había.

Se está instuyendo expediente contradictorio para dar una cruz de San Fernando al primer soldado que tomó las trincheras, recibiendo tres bayonetazos y matando a tres de sus contrarios; pertenece este valiente al primer batallón de Granada, de la cuarta compañía, llamado Ramon Palacios.

Los dos cañones cogidos por las fuerzas de Cortijo miden un metro y doce milímetros de largo, teniendo 4 centímetros de diametro, son de acero, y las estrías forman un exagono regular.

El uno de ellos en la parte superior de la recámara y junto a la boca, tiene cincelada una banderola en cuyo centro se lee: «Guay Trouin», más abajo hay una corona mural y un escudo con un grifo alado en campo de plata, y en la parte media del eje el nombre del fabricante *Joseph Witworth Manchester*, y junto al oído con letras enlazadas las iniciales C. VII.

El otro cañoncito, exactamente igual al anterior, tiene corona real, otra de laurel en cuyo centro se lee: *Aix et Avignon*, las iniciales C. VII, y el nombre del fabricante.

Con estos datos se patentiza hasta la evidencia la protección que tienen de Francia, cuyas poblaciones regalán al pretendiente semejantes armas para fomentar más la guerra en nuestro país.

Ha salido ya para Madrid don José Ocano, conduciendo el cadáver del desgraciado Urbina.—A. BLAY LA CASA.

## San Sebastian, 1.º

Nuevas noticias confirman las que di ayer respecto a las numerosas pérdidas que ha experimentado el carlismo en el amago que se verificó hace tres días a los reductos de Mendizorrotz y Arratsain y la toma de Vidarte.

Segun confesion de D. Carlos, aquellas ascenden a 230; así lo ha manifestado a doña Margarita al darle cuenta de este hecho de armas.

Las fuerzas carlistas que se batieron son el 5.º y 6.º batallón guipuzcoano y la partida Muguerza, muriendo en la refriega, entre otros oficiales, que han sido enterrados en Usurbil, el coronel del 6.º, y herido gravemente el comandante del 5.º. Un batallón alaves estuvo de reserva en un montículo inmediato, y al anochecer intentó resgatar a Vidarte; pero como dijo ayer solo, consiguio que le propinaran una paliza nuestros soldados.

La pequeña partida de voluntarios de Hernani llamada *Chinchilla*, sorprendió una de estas últimas noches a tres carlistas en una trinchera inmediata al puente Carabel, contiguo a la villa, y mató a uno e hirió gravemente a otro, el tercero escapó.

Una disposicion del ministerio de Estado de D. Carlos dispone que se añada a los lemas «Dios, patria, rey» la palabra «Pereos»; anteponiéndola a las dos últimas.

Noticias de buen origen aseguran que el pretendiente ha salido de Andoain con dirección a Lasarte, a fin de atender preferentemente a esta línea que es sin disputa la que mas resistencia puede presentar por lo accidentado, escabroso y bien fortificado del terreno y la que más interesa a la causa carlista, porque si pierde la comunicacion con Francia ha de verse precisada a vivir de sus propios recursos, y comprende que su existencia ha de ser efimera y desdichada desde el instante en que esto suceda.

Adjuntas remito varias cartas de ojalteros carlistas dirigidas a los frailes de Zaratz, que han sido cogidas por nuestros soldados; por ellas verán ustedes que los principales auxiliares del carlismo son la gente de faldas, así en el sexo masculino como en el femenino, si bien secundados por seglares que viven al amparo de la libertad y tal vez figuren ser sus defensores.

Me reservo algunas, en que se patentiza el fanatismo más intolerante, aconsejando el incendio y esterminio de Guetaria, al que se da el título de Gibraltar español, y se dan noticias exactas de la organizacion de nuestras fuerzas, verdad que el abuelo Moriones es de los generales mas entendedidos, su cuerpo de ejército es el mas reducido, y tiene la desventaja de operar en terreno muy desfavorable y sembrado de fuertes reductos y formidables atrincheramientos.

Nada mas de particular puedo comunicarle, a excepción de que continúa abasteciéndose en gran escala la plaza de Guetaria.—E. PRAIS MASCARRA.

## Tormas, 31.º

Acaba de llegar la columna del Alto Aragón, que va mandada ahora por el experimentado jefe D. Claudio Salto. Nuestros malhadados vecinos, que solo abandonan sus guaridas de la sierra para venir a merinar considerablemente nuestras subsistencias, habían pedido para hoy las consabidas raciones de pan y carne; pero la presencia de la columna del Alto Aragón les ha hecho renunciar generosamente a su disfrute y no han querido bajar por ellas, habiendo sido utilizadas por nuestros soldados.—A.

Solo en la provincia de Segovia ha sido derrotada por completo la candidatura ministerial de senadores.

Hoy era mas grave el estado de la señora del director de Establecimientos penales Sr. Villalba.

En la Coruña no pudo efectuarse ayer la eleccion de senadores por no haberse constituido la mesa definitiva hasta las siete de la noche: Hoy tendrá lugar la eleccion.

Hoy regresa a Sigüenza el veterano coronel Alega a encargarse movimiento de su columna, que tan buenos servicios viene prestando hace tiempo, ya batiendo a las partidas carlistas que vagaban por la provincia de Guadalajara, ya estinguendo las de bandoleros que han sucedido a aquellas.

En el próximo correo que venga de Cuba llegará a la Peninsula el general Carbo, segundo cabo que ha sido de aquella isla.

Hoy recibimos las siguientes comunicaciones del

## SERVICIO PARTICULAR POSTAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Murcia, 1.º  
Lo que la *Iberia* ha dicho y el *Imparcial* ha copiado sobre coacciones electorales aquí, ó es invención ridícula, ó quizás referencias de otra provincia. En esta se han efectuado las elecciones sin que la oposicion acudie

se ni intentase disputar el triunfo a los amigos del gobierno.

—Esta mañana a las diez se ha constituido la mesa interina y han elegido los compromisarios los señores secretarios para la definitiva. Mañana, con arreglo a la ley, será la eleccion de senadores al terminada el día 12.

—De los 67 confinados que se escaparon del presidio de Cartagena, van ya capturados 47, gracias al celo de los alcaldes y de la guardia civil, que no desean en la persecucion.

—Ha llovido mucho y los campos ofrecen grandes esperanzas. Falta hace que se realicen los 150 centímetros.

## Barcelona, 2.º

Ya no vendrá a esta ciudad, donde le esperaban sus amigos, el Sr. Castelar. De su acta de diputado, que el distinguido tribuno tenía el proyecto de venir a recoger, serán portadores dos correligionarios suyos: ex-diputado uno y ex-alcaldé de Barcelona otro, en el caso probable de que un pariente cercano del referido orador no pueda oportunamente venir a buscar aquel documento.

El contratiempo que acaba de experimentar el *Diario de Barcelona*, era anejo el tema obligado de todas las conversaciones, atendidas las condiciones del referido periódico. Este ha sido denunciado, a causa, segun se dice, de cierto remitido dado a la estampa en dicha publicacion y suscrito por un diputado electo por uno de los distritos rurales de esta.

Constituyese ayer la mesa de compromisarios para senadores.

El correo de Francia correspondiente al día de ayer, no ha llegado todavía.

El de Zaragoza y Madrid recibiose a las once y cuarto. Así los recibimos.

Esta mañana se ha facilitado a la prensa en el ministerio de la Guerra el siguiente importante TELEGRAMA:

El general Quesada, desde Bilbao, dice en telegrama de ayer lo que sigue:

El comandante en jefe del primer cuerpo de ejército me dice en telegrama de esta noche que, segun las últimas noticias, la noche anterior un batallón navarro y otro valenciano, con ayuda del paisanaje, han destruido la fábrica de Vera, reanando gran consternacion, y pasando a Francia muchos moradores de aquel territorio, con sus ganados.

Segun las últimas noticias recibidas esta mañana en el ministerio de la Guerra, los generales en jefe de los ejércitos que operan en el Norte se disponian a emprender nuevas operaciones sobre puntos determinados, en los que los carlistas han de sufrir rudos y terribles escarmentamientos.

Hoy ha salido para el Norte el inspector de sanidad Militar D. Eduardo García.

Creemos que hoy se ha ocupado el ministro de Fomento señor conde de Toreno del arreglo de su secretaría, que debe quedar terminado muy en breve: si es así, se retirará de la presidencia de la mesa de senadores.

La historia de los gabinetes de física y química de los antiguos reales estudios de San Isidro, hoy instituto de segunda enseñanza, publicada por el catedrático D. Mariano Santesteban, contiene importantísimas noticias históricas sobre los medios de enseñanza y sobre los actos de las personas que han influido notablemente en la instrucción pública de España en este siglo.

El autor ha sido autorizado por la superioridad para emprender y publicar el referido trabajo, que habrá sido recibido por el gobierno con verdadero aprecio.

Para reemplazar a D. Roman Goicoerota en la ordenación de pagos del ministerio de Fomento se indica a un oficial de la secretaría de Gobernacion.

Aun no está acordada la combinacion para reemplazar en Hacienda a los Sres. Rico, Bafanera, Alba Salcedo, Barona y Juez Sarmiento.

Entre los candidatos derrotados en las elecciones de senadores en algunas provincias, se cuentan los Sres. Montolio, Moreno Benitez, Alonso Colmenares, Serrano Bedoya, Hurtado, patriarca de las Indias y obispo de Córdoba.

Mandando la escolta de alhaldoreros que debe acompañar a S. M. el rey al Norte; irán el general Ozores jefe del cuerpo y cuatro oficiales.

Hoy ha salido el Sr. Moyano para Valladolid, a donde le lleva el deseo de saludar y dar gracias a sus amigos de aquella localidad que le han honrado con sus sufragios en la eleccion de diputado.

De las noticias recibidas sobre la eleccion de senadores, se calculaba hoy que tomarán asiento en la alta Cámara 18 ó 20 constitucionales y dos radicales, los Sres. Beranger y Asquerino.

Las noticias de Méjico alzan a

mediados de enero. De Arizona dicen el 14.

Se han recibido en esta noticia... atacaron a las tropas del gobernador Pesquera el 29 de diciembre...

El 3 de enero próximo pasado tuvo lugar un encuentro decisivo en Campos, plaza que cuenta una guarnición de 150 soldados del gobierno.

El general Quiemigo a la cabeza de 40 hombres atacó la plaza, y después de un desesperado combate de algunas horas de duración, las tropas del gobierno fueron derrotadas y tuvieron necesidad de abandonar la ciudad.

Las pérdidas por ambas partes son considerables atendido su número.

Ures, capital de Sonora, se ha pronunciado en favor del general Serna.

Los partidarios de este dominan Hermosillo, Altar y otros puntos importantes.

Las tropas del gobierno se van desmoralizando cada día.

Dice el Diario de San Sebastián.

«Dice el periódico faccioso de Tolosa que a algunas señoras de Barcelona han ofrecido a D. Carlos una preciosa bandera de seda con los colores nacionales, bordada en oro y plata, la cual ostenta por un lado la imagen de San José protegiendo las armas de España, y por el otro la de San Miguel, con esta inscripción: Yo soy el general de los ejércitos de Dios, y ahora vengo.»

Nos parece que llega tarde.

El Cronista de Nueva-York del 18 de enero, da cuenta de la llegada a aquella ciudad en el vapor francés Labrador, procedente del Havre, del señor D. José Jordana y Morera, jefe de primera clase del cuerpo de ingenieros de montes, y director de agricultura de la comisión española del Centenario.

Hoy ha debido llevar el ministro de Fomento al acuerdo del consejo de ministros, según nuestras noticias, el expediente del ferro-carril directo de Madrid a Ciudad-Real.

Mañana llegará a Madrid el director general de Agricultura, Industria y Comercio, Sr. Cárdenas.

Hoy ha celebrado sesión el consejo de instrucción pública para acordar las bases que han de servir para la formación del escalafón de catedráticos de instituto.

Según telegrama de Bayona, recibido esta tarde, el día 1.º tuvo lugar un combate en el Sudoeste de los Aldudes, inmediaciones de los manantiales de Ostegui, entre los picos de Sarlucho y Hargulerguy, habiendo los carlistas abandonado el terreno a la desbandada.

A las siete del día siguiente unos cuarenta carlistas, con un comandante y un capitán, llegaron a los Aldudes en busca de viveres, pero retrocedieron inmediatamente.

EDICION DE LA NOCHE DE AYER 3 DE FEBRERO.

Militares importantes que por su elevada posición y por haber estado en campaña, pueden conocer perfectamente las necesidades del ejército, hacían hoy grandes elogios de la actividad desplegada por el señor ministro del ramo, que con una prevision digna de sus conocimientos en los asuntos de la guerra, ha contribuido poderosamente al buen resultado de las operaciones verificadas por nuestro ejército, atendiendo sobradamente a su racionamiento y municionamiento. Así se explica el que, a pesar de haber entrado algunas de nuestras fuerzas en puntos que han abandonado los habitantes llevándose sus ganados y provisiones de boca, el ejército no haya tenido que abandonar ni un solo instante las posiciones conquistadas por falta de viveres ó de municiones.

Al general Ceballos ha auxiliado también indudablemente el director general de Administración militar Sr. Zapatero, que a pesar de los apuros del Erario y de grandes dificultades, ha facilitado cuantas raciones se le han pedido y colocado estas en puntos que pudieran acudir inmediatamente allí donde lo exigieran las necesidades de los generales en jefe del ejército.

Algunos colegas aseguran que existe gran descontento entre los dos elementos que componen el partido constitucional, nacido de la diferencia favorable, en las últimas elecciones, para los candidatos unionistas. Personas autorizadas de aquella parcialidad negaban todo fundamento a la noticia, añadiendo que no existía dualismo alguno entre los constitucionales, y menos podría existir disgusto por la diferencia de candidatos elegidos de este ó el otro elemento, cuando en los diputados elegidos estaban por igual número representadas la procedencia unionista y la progresista.

Los ministros se han reunido en consejo a la hora de costumbre. Se han ocupado principalmente de asuntos de guerra.

Se han presentado algunos casos de viruela en Huesca.

Reunidos esta tarde en el ayuntamiento los concejales que han sido procla-

mados diputados han acordado hoy mismo presentar la dimision de sus cargos en el municipio, y el alcalde, señor conde de Heredia Spínola, se ha encargado de llevarlas al señor ministro de la Gobernación.

Ha entrado esta mañana de arribada en el puerto de Santander, el vapor que había salido para Bilbao conduciendo el material para establecer una línea telegráfica entre Castro y Portugalete, por hallarse interrumpido el cable.

El sábado próximo tendrá lugar en el teatro Martín una función extraordinaria a beneficio del primer actor cómico D. Ricardo Mela, poniéndose en escena tres obras nuevas tituladas El corazón de un baturo, Vulto, y El grano de arena, originales y en verso, de autores muy aplaudidos.

—Han comenzado los ensayos, y dentro de pocos días se pondrá en escena en el teatro de Variedades un juguete cómico titulado Un grano maligno.

El gobierno felicitó al ilustre príncipe de Vergara por haber sido elegido senador. El veterano y distinguido general ha contestado hoy con el siguiente telegrama dirigido al ministro de la Gobernación:

«Agradezco cordialmente la felicitación que en nombre del gobierno de S. M. el rey me ha dirigido por haber sido proclamado senador por esta provincia, sintiendo al mismo tiempo que mi quebrantada salud no me permite desempeñar tan honroso cargo.»

Uno de los diputados electos por Galicia ha obsequiado hoy con un espléndido almuerzo a varios de sus amigos. Han asistido los señores Barca, Campoamor, marqués de Muro, conde de Pallares, Ordóñez y otros.

La mesa, elegantemente dispuesta, ha sido servida en el confortable restaurant del hotel de Embajadores con gran gusto y profusión.

Hoy han empezado ya a redactarse los estatutos de la sociedad española de Geografía, por la comisión nombrada ayer para la propaganda y dirección de la misma.

El Sr. Santa Cruz ha tenido que guardar hoy cama por encontrarse enfermo.

Diez y siete son las vacantes que resultan en la diputación provincial por haber sido elegidos diputados y senadores otros tantos de sus actuales individuos.

Esta mañana a las 9 ha tenido lugar en la parroquia de San José el bautizo del hijo del Sr. Ibarra, siendo madrina en nombre de S. M. la reina doña Isabel, la señora condesa de Heredia Spínola. Al acto han concurrido las bandas de música de artillería y alabarderos, y un piquete de infantería.

En los días 30 y 31 del mes próximo pasado, y en los 1.º y 2.º del presente, se inscribieron en el registro civil de esta corte 280 defunciones, 418 nacimientos, 9 matrimonios, y se celebraron 60 juicios de faltas.

Ayer a las cinco de la tarde salió de Barcelona para Civita-Vecchia el vapor Leon conduciendo al Sr. Cárdenas, embajador de España cerca de la Santa Sede.

Se ha dispuesto que vaya a Cuba la fragata Zaragoza.

Hoy ha estado a despedirse del ministro de la Guerra el brigadier Chacon (D. Gonzalo.)

Han sido destinados: a la fragata Blanca el segundo médico de la Armada D. Vicente Cebrian, al aviso Marqués del Duero D. Isidoro Gimenez, y al segundo batallón del primer regimiento de infantería de marina D. Francisco Moreno.

Ha sido promovido a teniente de navío de segunda clase, el que lo era graduado D. Antonio Paniciera.

Mejor informados, podemos asegurar que el oficial que se ha fugado días pasados con algunos fondos, no pertenecía al depósito de quintos de Valladolid.

LA AGENCIA TELEGRAFICA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha recibido esta tarde, de sus correspondientes el siguiente despacho:

Valencia, 3 (3:10 tarde.) El tribunal de imprenta ha condenado al periódico el «Mercantil Valenciano» a sufrir una suspensión de veinte días.—V.

La renta del tabaco, en sus valores de enero último, comparados con los de igual mes del año anterior, ha tenido un aumento de seis millones de reales, y la de loterías de 1.700.000.

La combinación de gobernadores para cubrir las nueve vacantes que existen, será tratada en consejo, probablemente, el lunes próximo.

En la inauguración de la sociedad libre de Geografía, de que ayer nos ocupamos, nuestro particular amigo don Manuel Cordero y Caravantes propuso un voto de gracias por el señor conde de Toreno, como primer ministro de Fomento en España que había llevado al terreno práctico el pensamiento de una asociación que tan eficazmente había de cooperar al desarrollo de los estudios geográficos, de inmediata aplicación en los adelantos modernos.

Ha terminado el segundo ejercicio de oposiciones a la cátedra de Hacienda de

Madrid. Mañana, a las dos de la tarde, empezará el tercero en la sala de grados de la facultad de Ciencias, concurriendo a actuar al señor Fernandez y Gonzalez.

Hoy ha seguido el temporal en el Mediterráneo, impidiendo la salida de los buques.

El círculo Hispano-Ultramarino de Barcelona ha dirigido al gobierno una entusiasta felicitación por haber concedido al general Jovellar la gran cruz pensionada de San Fernando.

Han sido elegidos senadores por la Coruña, los Sres. Calderon Collantes, De Blas, Rodriguez Vaamonde y conde de Tejada.

Atribuye un diario de la mañana gran importancia política a la conferencia celebrada ayer por el Sr. Posada Herrera con el ministro de la Gobernación. Nuestras noticias son, que aquella cordial entrevista, no significa otra cosa que un lazo más de amistad y de inteligencia entre el Sr. Posada Herrera y el gobierno.

A última hora ha habido en el Bolsin de esta tarde una gran animación con alza, habiendo quedado el cambio a 18-40.

En el ayuntamiento de Madrid ha habido 17 diputados electos y ningún senador.

El encuentro a que se refiere el parte del cónsul de Bayona que publicamos en otro lugar, es el mismo de que da cuenta el general Martínez Campos que publicó esta mañana la Gaceta, sostenido por la division Prendergast.

Parece que al oírse el gobierno de proveer los cargos políticos que deben quedar vacantes por la elección de diputados, se inspirará en un criterio de amplia conciliación.

EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 4 DE FEBRERO.

ADVERTENCIAS.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA entregará a los vendedores publicos la EDICION DE LA MAÑANA siempre que tenga noticias oficiales é interesantes de la guerra.

La presente Edición de la Mañana de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, contiene todas las noticias interesantes de la edición de la noche anterior, y todas las que se adquirieran hasta la madrugada del día en que aparece; una NUEVA NOVELA y un DIARIO DE LAS FAMILIAS útil, interesante é instructivo. Cuesta cuatro reales al mes, y los nuevos suscritores, reciben en el acto de pagar su abono, lo que vá impreso de la novela que está en publicación.

De los periódicos de anoche: El Diario Español discute con el Imparcial asuntos políticos. La Política defiende la libertad religiosa. El Siglo Futuro publica la esposicion del metropolitano y sufragáneos de Granada. La Epoca escribe sobre un libro del Sr. Gonzalez Serrano. El Cronista dice que no es defensor de la política de conciliación, quien abogó por la formación del centro parlamentario. El Tiempo espera nuevos y brillantes acontecimientos en el Norte, favorables a la causa liberal. La España publica, a más de la de Granada, la esposicion en favor de la unidad católica, del prelado y sufragáneos de Valencia.

LA AGENCIA TELEGRAFICA de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA recibió anoche los siguientes telegramas de sus correspondientes: Rens, 3. Ha llegado el Sr. Sedo, diputado por San Felin, y ha marchado el conde de Rins. Cádiz, 3. Ha entrado en el puerto con averías de consideración, la polacra goleta «Velo», procedente de Santo Domingo, con rumbo a Barcelona. Parece que tuvo un choque con un vapor inglés en el cabo Spartel. Orense, 3. Eligiéronse senadores de esta provincial marqués de Leiz, Ignacio Viétes, Castor García y Agustín Torres Valderrama. Murcia, 3. Un individuo del partido constitucional ha publicado una carta censurando la conducta de la junta directiva. Este escrito ha producido la protesta unánime del comité y ha escitado en igual sentido a todos los constitucionales de la localidad.

El Sr. Regnault, padre de Enrique Regnault, el pintor, acaba de ofrecer a la academia de Bellas Artes francesa, una colección de dibujos de su hijo. El ministro de Instrucción pública, tiene, según se dice, intención de reservar para el Louvre los más importantes, y distribuir el resto entre la escuela de Bellas Artes y algunos museos de provincia.

Haus de Bulow, pianista alemán, ha vuelto a los Estados Unidos, donde su reputación es quizá mayor que en Europa. Todos los fabricantes de pianos tienen como una honra (y como un reclamo), darle gratis el instrumento en que se hace oír ante la afluencia de oírtas: el artista, como buen comerciante, ha tenido la idea de sacar a subasta la aceptación de pianos. El decía que tomaría y haría valer el instrumento del fabricante que le ofreciera mayores ventajas. Después de algunos minutos de sesión, la lucha quedó circunscrita a las dos casas, Steinway y Chickering, los Erard y Pleyer de América. La última ha logrado la victoria, ofreciendo al artista un piano maravilloso con más 20000 dólares ó sean 100000 francos.

Ha sido nombrado inspector de orden público de esta capital, D. Angel Florez.

Anoche fué hallada una niña recién nacida que había abandonado a la puerta de San Ildefonso, no se sabe quien. Se nota una frecuencia lamentable en la comision de este género de delitos.

Anoche salió por la línea del Mediodía la familia del gobernador militar de esta plaza.

Ayer tarde hirió de una pedrada en la cara, una mujer a un hombre en la calle de Embajadores, siendo detenida esta y curado en la casa de socorro el herido.

El Sr. D. Francisco Santa Cruz ha tenido ayer un ataque de gota. Celebraremos su restablezca pronto.

En el ministerio de Estado continúan con actividad negociaciones comerciales de grande interés, entre las cuales se halla una para mejorar el estado de nuestras relaciones mercantiles con Francia, acerca de cuyo asunto se ha hecho, según tenemos entendido, un trabajo importante en la direccion correspondiente de aquel ministerio.

Se indica al valiente veterano general Urbina para ocupar una de las dos plazas de ministro del consejo supremo de la Guerra, que por reglamento deben ser servidas por tenientes generales.

La señora princesa Ratazzi se dispone a regresar a Madrid para presenciar la apertura de las Cortes.

Confírmase, por noticias del campo enemigo, las grandes pérdidas sufridas por los carlistas en la lucha que sostuvieron con nuestros bravos soldados el sábado en Arratsain, Mendizorrotz y sus inmediaciones, considerando dicho día uno de los de mayor luto en la actual guerra civil. El número de sus bajas excede de 300, entre las que se cuentan 70 muertos.

El cabecilla Muguerza, que mandaba 150 hombres, ha perdido la mitad de su gente, resultando el mismo herido.

Se calculan en mas de 35 los senadores que votarán la unidad religiosa.

La seccion de ciencias morales y políticas del Ateneo, se ocupó anoche del tema pendiente del debate.

Anoche decía la Política: «Según nuestras noticias, en la tarde misma de la apertura de las Cortes tendrá S. M. el rey para el Norte. En tal caso, la contestación de las Cámaras al discurso de la corona será llevado por las comisiones respectivas al campamento real, donde al mismo tiempo que las Cortes feliciten a S. M., darán una prueba de su aprecio y el del país al valiente y decidido ejército del Norte.»

Ayer a las dos y media de la noche se cometió un robo en el núm. 2, cuarto bajo, de la calle de Amaniel, consistente en varias prendas de ropa. El juzgado de guardia practica las oportunas diligencias en averiguación de los autores del robo.

Ayer a las diez de la mañana, en la calle de Embajadores, se promovió una contienda entre dos individuos, resultando uno de ellos herido de alguna gravedad. El agresor fué detenido.

La Gaceta de los Hospitales de París cita varios ensayos afortunados de uso de leche de perra en niños raquíticos que han ganado la salud en pocos días. Una niña de siete años que tenía encorvada la columna vertebral y no podía moverse, comenzó a andar a los veinte días de tomar dicho alimento. El primero que propuso la aplicación de esta leche fué el médico Depaul ante la academia francesa de Medicina.

Han sido nombrados por oposicion notarios: de Catarroja, D. José Calvo; de Chullilla, D. Juan Bautista Molto; de Benivolar, D. Marcelino Catalá, y de Adzaneta, D. José Rabadan.

Según dicen de Cagliari, el mar ha arrojado a la playa de Gioginu unas conchas enormes desconocidas en el Mediterráneo. En el interior de las valvas se han encontrado perlas muy parecidas a las orientales.

El Sr. Herreros de Tejada, que se presentaba como candidato de oposicion a la senaduria por la provincia de Granada, no ha salido triunfante.

Al ocuparnos anoche del estreno de la Marsellesa, olvidamos hacer constar la igualdad y la precisión de los coros, lo que constituye una de las primeras bellezas de la obra. Anoche los coros y la orquesta estuvieron admirables y fueron grandemente aplaudidos por la numerosa concurrencia que ocupaba todas las localidades.

Parece que la fábrica de Vera, una de las más importantes que tenían los carlistas y que han incendiado estos, según telegrama oficial recibido ayer, era propiedad de un señor Blandin, de ideas contrarias a los partidarios de D. Carlos.

Según telegrama recibido anoche del general encargado del despacho, en Vitoria no ocurría novedad después de los últimos telegramas transmitidos por el general en jefe del ejército de la izquierda.

Las constantes y numerosas presentaciones é indulto que se están verificando en todos los distritos, son la mejor prueba de que los partidarios del pretendiente empiezan a convenirse de su impotencia en frente de nuestro poderoso y sufrido ejército.

El ministro de la Guerra ha dirigido un expresivo telegrama al general Martínez Campos felicitándole por su última y brillante operación.

La Agencia Americana nos transmitió anoche los siguientes telegramas: Berlín, 3. Prusia empleará 30 millones en la adquisición de los ferro-carriles por cuenta del Estado. En Fulda, tendrá lugar próximamente un concilio de los obispos prusianos. Viena, 3. Rusia aconseja a Turquía no ataque al Montenegro. Lisboa, 3.

Afirma el Journal da Noite no tener fundamento la noticia de un cambio de puestos diplomáticos entre los embajadores Sres d'Antas y Mendez Leal. También desmiente el cambio entre el duque de Saldanha y el conde de Thomar. Mendez Leal parece saldrá de París en el mes de febrero. Han llegado a Lisboa, el marqués de Oldoini, representante de Italia y el nuevo ministro de Bélgica, Sr. Anspach. Esta semana saldrá el conde de Brandebourg, que representaba a Alemania, por haber sido nombrado para Bruselas. Nueva-York, 2.

Terribles tempestades han devastado las costas Atlánticas. Muchas iglesias quedan resacas y con grandes deterioros. Considerable número de edificios derribados. Bastantes líneas telegráficas arrebataadas. París, 3 (tarde). Fondos: el 3 por 100, a 104-35; el 3 por 100, a 67-40; el exterior español, a 18-18; el interior id., a 17-12; acciones de ferro-carriles portugueses, a 298-75; obligaciones de id., a 243-30; cambio Londres, 25-16. Lisboa 3 (tarde). Fondos: el interior, a 51, el interior español, a 18-38. Londres, 2 (tarde). Consolidados ingleses, a 94 1/4; portugueses, a 33 1/4; españoles, a 19; el 3 por 100 francés a 105.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias de la guerra: Bayona 3 febrero (9-30 n.).—Guerra 3 febrero (11-11 n.).—Cónsul general ministro Guerra.—General Martínez Campos me dice: general en jefe derecha al cónsul de España en Bayona.—Elizondo 3 febrero 1876.—Ruego a V. S. transmite al gobierno el siguiente telegrama: Dos batallones carlistas trataron ayer de ocupar las posiciones de Arroyo; el brigadier Bonanza con batallones de Cuba y Manila los desalojó y se apoderó de aquellas sin más bajas que un muerto y 6 heridos. Castro, 3 febrero (7-50 n.).—Guerra, 3 febrero (11-46 n.).—General en jefe ejército izquierda al ministro Guerra.—Bilbao, 3 febrero 1876.—Según han dicho al general Moriones, sin poder asegurarlo, algunas fuerzas carlistas han destruido su fábrica de Vera, fugándose muchos a Francia. No ocurre novedad que participar a V. E. Como tengo dicho, hoy dejaré ocupada la carretera hasta Zornoza para continuar mañana. Hay presentaciones tan frecuentes y numerosas que no puedo precisarlas, y en Durango como en Guernica preparándose para abandonar.

En el bolsin continuó anoche la misma animación que se observó por la tarde, habiendo quedado las últimas operaciones que se hicieron a 18-60 al contado y a 18-70 a fin de mes. Las gentes de negocios explicaban esta importante alza de nuestros fondos a la subida que han experimentado en Francia, donde han causado verdadera satisfacción las operaciones llevadas a cabo por nuestro ejército.

IMPRENTA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA a cargo de Julian Gonzalez.



